



Medicina de Familia. SEMERGEN



<http://www.elsevier.es/semergen>

347/2627 - PREVALENCIA Y PERFIL SOCIODEMOGRÁFICO DE LAS VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO ATENDIDAS EN EL CENTRO DE SALUD DE DOLORES EN LOS ÚLTIMOS 3 AÑOS

J. Suárez Hernández^a, A. Luna Maldonado^b, M. Falcón^c, L. Fernández^c, M. Herrera Caballero^d, C. Pérez Martínez^c, J. Ferre Quijano^e, G. Prieto Bonete^c, J. Urios Dura^a y A. Kikeeva^e

^aMédico de Familia. Centro de Salud de Dolores. Alicante. ^bCatedrático de Medicina Legal y Forense. Universidad de Murcia. ^cProfesora de Medicina Legal y Forense. Universidad de Murcia. ^dAsistente Social. Centro de Salud de Dolores Catral. Alicante. ^eMédico de Familia. Urgencias Hospital Vega Baja Orihuela. Alicante.

Resumen

Introducción: Los estudios sobre la salud de las mujeres que sufren malos tratos ponen de manifiesto que la violencia contra la mujer de tipo físico, psicológico o sexual produce un grave deterioro en la salud física y mental de la mujer a corto y largo plazo. La violencia contra las mujeres no responde a un comportamiento natural, es una actitud aprendida y por tratarse de un problema sociocultural generalizado, la prevención es un medio imprescindible para erradicarla. El sector sanitario tiene un papel fundamental en la prevención. Este hecho implica la posibilidad de incidir en los procesos de identificación e intervención de los casos de violencia.

Objetivos: Medir el perfil sociodemográfico y lesional de las mujeres atendidas por supuesta violencia de género en el Centro de Salud de Dolores. Establecer un perfil victimológico que permita obtener un elemento de sospecha para aquellos casos de violencia de género no declarado en la que la víctima.

Diseño: Se realiza un estudio transversal a lo largo de los últimos tres años de las mujeres que han sido atendidas por violencia de género en el centro de salud de Dolores. Se analizan un total de 32 variables por cada caso que incluyen: edad de la paciente, hora de la asistencia, día de la semana de la asistencia, mes del año de la asistencia, si acude sola o acompañada, quién la acompaña, perfil lesional, utilización de objetos lesivos por el agresor, conducta de violencia verbal asociada a la agresión, antecedentes de asistencia de urgencias por otros motivos de la víctima, hijos a cargo, si trabaja, si está parada, antecedentes psiquiátricos, consumo de psicofármacos por la víctima, consumo de psicofármacos por el agresor, nacionalidad de la víctima, nivel de instrucción, tiempo de relación con el agresor, lugar de la agresión, consumo de sustancias psicoactivas, tipo de tratamiento prescrito a la víctima.

Emplazamiento: El centro de salud de Dolores. Atención prestada por médicos de familia. Atención prestada por la Asistenta Social del Centro de Salud de Dolores.

Material y métodos: Tras recabar el consentimiento informado de la víctima se realiza una encuesta por parte de la trabajadora social. El centro de salud de Dolores cubre una población de 8.000 habitantes pertenecientes al municipio de Dolores y 8.000 habitantes pertenecientes al municipio de Catral. Se realiza un estudio transversal durante los últimos 3 años.

Aplicabilidad: Para poder tratar un problema, primero hay que conseguir que se reconozca su existencia, y para ello se debe conseguir visualizarlo y definirlo. La mujer víctima de la violencia, al igual que el agresor, no responde a un perfil homogéneo que permita su identificación.

Aspectos ético-legales: Los datos serán anonimizados y garantizando en todo el proceso el respeto a la intimidad de la víctima y la obligación de mantener el secreto médico. Se informará a la paciente del objetivo del estudio y se firmará un consentimiento informado como que ha sido informada y comprende la información recibida y dando su consentimiento para formar parte del estudio.

Palabras clave: Violencia de género. Maltrato a la mujer. Víctima de violencia en atención primaria.